
fectan a aspectos tan relevantes como  los 
movimientos migratorios, las guerras de 
Ucrania y Gaza, conflictos menos mediáticos 

(Congo, Camerún, Mozambique…), el abandono de la 
cooperación sanitaria a los países empobrecidos o el 
chantaje económico de las superpotencias económicas 
para salirse con la suya. Digamos que la esfera 
sociopolítica se ha “trumpizado”, y ahora frente a la 
defensa de los derechos humanos y de los pueblos 
prima la defensa de los poderosos y sus privilegios. A 
todos nos suenan las dificultades para vivir en paz y 
libertad en otros lugares como Rusia, China, Turquía, 
Afganistán, y más cerca para nosotros, la actualidad 
diaria de Mozambique… Ello está suponiendo un 
retroceso en el discurso social en temas como 
migración, pacifismo, cuidado de la Tierra, distribución 
de los recursos, etc.
Esta gobernanza “trumpista”, populista y despótica,  
destierra la ética como criterio de decisión, y como 
resultado de ello los gobernantes avalan sin escrúpulos 
el que un fin sí justifique los medios.  En pocos meses 
se ha normalizado en la política internacional defender 
un “todo-vale con tal de salirme con la mía y lograr mis 
intereses”, con el silencio cómplice de instituciones y 
personas con relevancia política que se han convertido 
en meras espectadoras.  Hemos observado que quien 
tiene la posición de poder le indica, sin disimulo, al que 
está en situación de debilidad o dependencia, que solo 
tiene dos alternativas: sumisión o sufrimiento. 
En este rumbo global que se ha emprendido, la Iglesia 
nos convoca este año a peregrinar con esperanza. Por 
tanto, deseamos que la humanidad vaya por otros 
caminos distintos, queremos reafirmar nuestras 
grandes apuestas: la dignidad de todas las  personas, y 
de todos los pueblos, la convicción de que la 
promoción y la justicia no se negocian, que la Creación 

de Dios nos es dada para el bien común de todas las 
personas y no para el privilegio de una minoría. Así 
pues, cuando los medios y redes nos hablan de un 
mundo en regresión a lo peor del siglo pasado, 
nosotros comunicamos que es posible caminar con 
esperanza a una humanidad mejor.
Y para hacer este camino, fijémonos en Noé, un 
hombre fiel y justo a pesar de estar en medio de una 
sociedad corrompida. Ya existe este relato en 
culturas anteriores, pero la Biblia lo llena de 
esperanza nueva y hace protagonista a Noé y su 
familia, a las personas en contacto con Dios. Sufrió 
un diluvio y tuvo que aguantar el chaparrón de vivir 
en un entorno lleno de injusticia, aislamiento, 
desconfianza y destrucción. Ante ese panorama 
desolador, se dedicó a pensar qué merecía la pena 
meter en su “arca”, qué cosas debía rescatar para que 
no se perdieran. 
La respuesta de Noé nos llama a discernir qué 
debemos conservar en nuestra arca, en qué 
actitudes, comportamientos debemos ser 
“resilientes”, no ceder e incluso protestar. Porque 
ante un diluvio una sociedad anestesiada se ahoga, 
pero una sociedad activa, crítica, contestataria, 
consecuente, tiene futuro y esperanza.
Al final, solo resistir con integridad y esperanza nos 
va a permitir rubricar ese pacto que Dios nos 
propone. Solo siendo coherentes, resilientes y 
proactivos, vamos a conseguir aguantar el diluvio y 
extender esa alianza de Dios con la Humanidad. Solo 
así podremos convencer a otras personas de que es 
mejor obrar, no de modo tempestuoso y destructivo, 
sino tendiendo puentes (recordemos que la señal de 
la alianza era aquel arco iris que cruzaba 
el cielo) tanto al enemigo como al débil, 
con vistas a un bien común.

«En cuanto esté el 
arco en las nubes, 
yo lo veré para 
recordar la alianza 
perpetua entre 
Dios y toda alma 
viviente, toda 
carne que existe 
sobre la tierra.» 

(Gen 9, 16) 

«Confíen en Dios,  
permanezcan 
unidos,  estén 
alegres, sigan con 
las escuelas»,

(José de Calasanz, 
últimas cartas)
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José Ignacio González Faus. ¿Pasión inútil o pasión esperanzada?. Sal Terrae 2024.
https://gcloyola.com/p/salterrae/el-pozo-de-siquen/pasion-inutil-o-pasion-esperanzada/
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“Declaración de domicilio” 
de Eduardo Meana.
https://youtu.be/Elk5X7ulBTw

“Los incontables”, 
de Ain Karem.
https://youtu.be/7nOrzRyQRDY

un ARCA       
deESPE-
RANZA
para un mundo que se ahoga

un ARCA       
deESPE-
RANZA
para un mundo que se ahoga

Educar la esperanza surge 
del deseo en Emaús de 
iluminar la realidad desde 
las claves del Evangelio, y 
ofrecer su Buena Noticia y 
esperanza a los hombres 
y mujeres del siglo XXI. 

Es una iniciativa 
impulsada por el 
Equipo de 
Ministerio 
de Pastoral, 
en colaboración 
con otras personas 
y equipos.

Visítanos en 
https://bit.ly/4958XQ1 

Una mirada creyente desde la 
Comunidad Cristiana Escolapia 

“Fratelli tutti 6 (de 9), 
la mejor política”, 
de J.A. Cinco Panes
https://youtu.be/7uE89JHj960
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TRISTEMENTE EN ESTE 2025 ESTAMOS SUFRIENDO UN DILUVIO DE MALAS 
NOTICIAS EN LA GOBERNANZA DE NUESTRO MUNDO. 


